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冬天，对于匈牙利人来说是个品尝
美味的季节，尤其是鹅肉套餐和葡萄酒
更是传统餐厅的标配。日前，“杭州美
食节”在布达佩斯九龙大酒店举行，为
匈牙利民众增添了品尝中国美味的机
会。美食节吸引人之处在于，不仅可以
品尝到正宗的中国美味，献艺的厨师更
是不简单，他们是曾为 G20 峰会制作
元首国宴的杭帮菜厨师团队。此次赴
匈，是首次走出国门，专程为推广杭州
饮食文化开展厨艺交流。美食节上，中
国大厨们尽显烹饪的“中国功夫”，配合
茶艺和古筝表演，展示杭州的人文历史
和美食文化。厨师们制作的龙井虾仁、
东坡牛肉、鳕鱼狮子头等国宴菜品，造
型和味道都让人赞不绝口。许多人面
对精美的中国菜肴，在动筷前先拿起手
机拍照。

协助组织活动的匈方代表方翾介
绍说，此次活动有两个“没想到”，一是
匈牙利嘉宾参与热情高涨，人数超过预
期；二是连匈牙利国家电视一台都要求
来制作节目，这在平时是很难请到的匈
方媒体。

中国味道受欢迎

匈牙利人喜辣且口味偏咸，而杭州
菜品以甜为主，但这丝毫不影响匈牙利
人品尝美味、欣赏中餐的热情，正如负
责教育和文化的匈牙利人力资源部副
国务秘书帕扎伊女士所说：“今年已有
超过 10 万名中国游客到访匈牙利，
2017年匈牙利将举办中国中东欧16+1
峰会，预计明年中国游客会有大幅增
长，希望中国游客也多品尝传统的匈牙
利餐。活动中客人们的表现说明，两国
的口味十分接近，希望中餐能够在匈牙
利做得更好。”

中方代表团团长、杭州市商务委员
会副主任郑永标说，看到这么多客人的
桌子上都是“光盘”，表明菜做得好吃，
外国朋友喜欢。这就达到了宣传中华
文化、推介杭帮菜的目的。

布达佩斯唐人街商贸中心总经理
宋一楠说，当地朋友最常问我的一个问
题是，哪个地方能吃到正宗的中餐？我
这么多年义务推荐了多家中餐馆。可
见正宗中餐有很大市场，去中国访问和
旅行的外国人多了，他们回来后，自然
希望在本国也能品尝到地道中国味道

的菜肴。同时，随着中资企业“走出去”
步伐加快，尤其是“一带一路”建设的深
入推进，在国外工作的中国人更愿意吃
到家乡菜、地道的中国味。

既要传统也要创新

美食节上的菜品之所以能够抓住
外国人的胃口，除了名不虚传外，一个
重要原因在于创新。G20 杭州峰会餐
饮文化组组长胡忠英介绍说，这些菜
品，虽多是杭州历史名菜，但也经历了
一代又一代人的传承和创新。比如，考
虑到外国人喜食牛肉，就把东坡肘子改
成了东坡牛肉，尤其还融入了一些新的
烹调技巧，根据现代人的健康标准，不
断调整口味，使一道道菜品在彰显中华
文化的同时，又更富有时代气息。

布达佩斯许多上百年历史的餐厅
和咖啡厅也是这么做的。例如，布达佩
斯纽约宫咖啡馆，历史悠久，被评为“世
界上最美咖啡馆”，也是在博斯科洛集
团酒店接手管理后，从服务、菜单和环
境重新优化后才再获新生。

匈牙利另一家百年老店博物馆餐
厅，因位于匈牙利国家博物馆旁边而得
名，在餐饮和旅游网站上的评价也很
高。餐厅经理佐尔坦说，我的目标就是
家常美味+创新。传统的匈牙利厨房
代表我们的过去，我们尊重过去，但我

们不会停留在过去，健康才是现代饮食
的主题，所以我们不断更新餐厅的菜
单，使用最新鲜的食材让大家吃得更健
康。传统的匈牙利民间美食为我提供
了丰富的创新机会，我要用现代技术，
尽可能把匈餐中的传统味道留住，并始
终保证食材和烹制的新鲜度，这样客人
吃得才有滋味。匈牙利人民善用草药
和香料，我经常研究食材和香料的配
比，新鲜食材、草药和技术确保了我们
餐厅的品质。

国际化之路仍很长

中餐伴着最早一批华人的脚步出
海，迄今已有悠久的历史。经过多年发
展，中餐不仅在当地站住了脚，还成功
吸引了所在国民众，受到欢迎。可以
说，中餐已经融入当地文化，成为所在
国家饮食乃至社会文化的一部分，并为
加深中国和所在国的了解和友谊发挥
了独特作用。

目前，海外中餐基本有两种形态，
一种是经营快餐，另一种就是经营传统
的中餐馆。快餐与当地融合最彻底，目
前只保有中餐的形式，味道却十分接近
所在国的口味，这是为迎合市场的一种
方式。海外中餐馆目前已经随处可见，
但是高档中餐馆还不多。

九龙大酒店已在匈经营多年，董事

长方骏庸先生说，影响海外中餐走向高
档的原因很多，其中主要有三点具有普
遍性：一是中餐需要编制国际标准。海
外的中餐从业者，经营目标不一，即使
同一种菜品，出于成本考虑，可能在选
材时就已不同，做出的味道更没有保
证。二是服务。高档不在于装修是否豪
华，而在于服务和环境。所以，中餐要想
上档次，必须提升服务质量，才能吸引
当地人到中餐馆举行商务宴请，尤其让
当地人在中餐馆也能享受到优雅的氛
围。三是文化。中餐不仅是味道，更是文
化。酒店最拿手的一道菜是佛跳墙，准
备这道菜需要很多食材，并且还要熬制
很长时间，但匈牙利客人喜欢烤鸭胜过
佛跳墙。也许我们讲出佛跳墙菜品背后
的故事会有意想不到的效果。外国人对
中国文化不了解或者了解不够，也是影
响中餐高端化的一个重要原因。

无论在哪个国家，有华人处就有中
餐，中餐已经享受到了国际待遇，具备
了非常好的社会基础。解决中餐海外
发展的关键，离不开传统和创新。有海
外餐饮经营者的努力和中国智慧，高端
中餐的突破或许用不了多长时间。中
餐是中国文化一张独特且能品尝的名
片，在“一带一路”建设深入推进的大背
景下，更应该对已经“走出去”的中餐给
予相应的支持，让这种文化软实力在

“一带一路”建设中发挥更好的作用。

杭帮菜厨师团队献艺布达佩斯——

中餐飘香海外靠味道也要讲文化
本报驻布达佩斯记者 翟朝辉

日前，法国美食年度排行《榜单》
（LA LISTE）发布 2017 年度排行榜。
来自中国的百家餐厅进入《榜单》（LA
LISTE）发布的世界最好1000家餐厅

大排行榜单中。在该名单中，中国餐厅
由去年的 69 家上升到今年的 100 家，
是餐厅数量上升最多的国家，总数量仅
次 于 日 本 和 法 国 。《 榜 单 》（LA
LISTE）是由法国外交部和旅游发展

署主办，由独立评选机构根据各类美食
指南、媒体刊物、在线评论等数百种资
讯精心筛选的全球性餐饮排名榜单，并
利用专业软件进行计算和排序，在世界
范围内都具有首创性与权威性。

在排行榜发布的颁奖典礼上，法国
现任外长艾罗、前外长法比尤斯、《榜
单》（LA LISTE）创始人菲利普·福尔、
中国驻法使馆公使关键，以及多国驻法
使节代表出席。

菲利普·福尔表示：“该榜单的出炉
采纳了近400个最新资讯参考来源，这

其中包括了各类美食刊物、在线评估
等，我们还利用专门的软件对数据进行
加权计算，使得榜单结果更具可靠性与
时效性。”关键公使表示：“中法两国文
化都具有很深的底蕴，两国间美食的交
流也是文化的交流。随着中国文化‘走
出去’，中国美食也被各国认同，今天的
LA LISTE 榜单上有 100 家中国餐厅
就是个例子。我祝愿中国美食作为中国
文化的载体之一，逐渐传播到全世界。”

世界中餐业联合会监事会主席武
力作为特邀来宾宣布：“世界中餐业联
合会已经与《榜单》（LA LISTE）正式成

为战略合作伙伴。我们的合作将为中餐
业走上世界舞台、与国际接轨搭建桥
梁。”他还邀请明年（LA LISTE）美食年
度排行颁奖仪式到中国举办，创始人福
尔当场欣然接受邀请。

近年来，随着中国文化在世界范围
内热度的提高，餐饮文化作为中国“软
实力”的一部分也得到了越来越多海外
民众的关注，而中国餐饮文化的交流与
传承对传播中华文化，提升国家文化软
实力也同样具有重要作用。前几年，一
部介绍中国饮食文化的纪录片《舌尖上
的中国》（法文版）曾受到法国民众的广

泛关注，许多法国人在采访中都表示：
“在这部纪录片中不仅感受到了中国美
食文化的博大精深，更为其中传递的中
华民族气质精神与生活艺术所深深打
动。”此次中国百家餐厅跻身《榜单》将
成为中国餐饮文化传播的新契机，而巴
黎作为世界公认的“美食之都”将为中
国饮食文化的传播提供一个更加广阔
的国际化平台，在促进中法文化交流的
同时将进一步促进中国饮食文化的“走
出去”，让更多人在品味中餐“惊艳之
美”的同时感受中国文化的内敛深邃与
无穷回味。

百家中国餐厅跻身法国美食年度榜单

中国美食成文化名片
本报驻巴黎记者 李鸿涛

12 月 16 日，联
合国驻黎巴嫩南部
临时部队（联黎部
队）在位于黎巴嫩
南部纳古拉镇的司
令部举办慈善美食
节活动，来自联黎
部队 40 个出兵国
的近千名维和官兵
及雇员欢聚一堂，
中国第 15 批赴黎
维和部队官兵精心
准备的中国美食成
为全场焦点。图为
在位于黎巴嫩南部
纳古拉镇的司令部
举办的慈善美食节
活动上，法国营厨
师品尝中国美食后
与 中 国 厨 师 合 影
留念。

（新华社发）

“国际产能合作是继‘一带一路’、亚
投行等倡议之后，中国在全球经济舞台
上提出的又一重要倡议，旨在把中国的
优质产能和优势装备同发达国家的关键
技术和先进装备结合起来，同广大新兴
市场国家和发展中国家的城市化、工业
化需求对接起来，是实现优势互补、合作
发展的共赢之举。”在近日举行的第十五
届中国企业实施“走出去”战略论坛上，
全国人大常委会副委员长陈竺说。

随着“一带一路”建设的不断推进，
我国的国际产能合作步伐也越走越快、
越走越好。目前，国际产能合作已经形成
了以周边国家为“主轴”，以非洲、中东和
中东欧国家为“西翼”，以拉美国家为“东
翼”的“一轴两翼”布局。其中，印尼雅万

高铁、巴基斯坦卡拉奇核电站、马来西亚
关丹产业园和埃塞俄比亚公路网等一批
具有示范意义的项目已经取得早期收
获。“在铁路、航天、核电等重点领域，我
们实现了采用中国技术、中国标准、中国
装备的历史性突破，在钢铁、有色、建材
等重点行业，开启了优质产能规模化向
外转移的先河。”全国人大外事委员会副
主任委员曹卫洲说。

统计数据显示，“十二五”期间，我国
对外直接投资年均增长 13%，“走出去”
的中国企业遍布百余个国家和地区，承
包工程营业额年均增长 10.8%，每年新
签合同额突破了 2000 亿美元。然而，在
这些耀眼的数字背后，“走出去”的企业
也有自身的苦恼。

“这些年在海外开拓市场，我觉得中
国企业最大的问题是‘孤独感’。”中非投
资发展有限公司总经理赵凌志认为，主要
表现在两方面：一是融资方式，中国金融
机构提供的服务，模式相对单一，主要是
以法人担保为主，但在以PPP模式为主
的海外投资中，项目投资是主体，这让企
业在融资过程中感到“孤单”。二是配套
服务，很多“走出去”的企业都因为不熟
悉目标市场的投资环境和规则吃过亏，制
造业“走出去”了，但金融、咨询、法
律、环保等相关服务没出去，企业单打独
斗，很容易栽跟头。“律所、咨询公司、
金融机构等专业性服务企业如果能够跟制
造业企业一起‘走出去’，共同探讨和解
决市场环境、项目融资、PPP模式涉及的

法律和规则等问题，‘走出去’的企业会
更有自信。”赵凌志说。

国家发改委利用外资和境外投资司
副司长吴红亮表示，在融资方面，发改委
等相关机构正在推动设立政策性、开发
性、商业性相结合的多元化金融体系。中
国和拉美、中国和非洲、中国和哈萨克斯
坦多边产业基金已经成立，目前最大的基
金总规模为1300亿美元，能够起到有效
带动社会资本参与国际产能合作重大项
目的作用。同时，以投资便利化和风险防
控为核心的保障体系也在不断完善。国
内相关部门正在积极对外商签投资保护
协定，推进保护措施和防控体系建设，发
布国别风险评估报告，为“走出去”参与
国际产能合作的企业提供更好的服务。

出席第十五届中国企业实施“走出去”战略论坛嘉宾指出——

企业“走出去”服务“跟上去”
本报记者 禹 洋

本报讯 记者庞彩霞报道：多伦多时间12月7日16∶14，
一架载着 300 多名乘客的波音 777—300ER 飞机经过 15 小
时的航行，平稳地降落在加拿大多伦多皮尔逊国际机场，这是
中国南方航空公司开通广州—多伦多航线的首趟客机。

据悉，这是南航继开通广州—温哥华航线之后的第二条
加拿大直飞航线，也是目前广州前往多伦多的唯一直飞航线，
每周往返三班。南航拓展北美市场的举措也受到了加拿大政
商方面的热烈欢迎，加拿大联邦政府参议员胡子修表示，广
州—多伦多航线将会增进两地居民往来，带动经贸发展。

近年来，中加两国战略合作关系不断深入，商业、旅游和
文化交流更加频繁。2015 年，中加货物贸易额达到 670.6 亿
美元，中国已成为加拿大第二大出口目的地和第二大进口来
源地。中国也是加拿大增长最快的外国旅游市场和最大的海
外留学生来源地，目前中国在加拿大的留学生已超过 7 万
人。据加拿大旅游部门统计，2015 年接近 50 万名中国游客
前往加拿大，今年上半年前往加拿大的中国游客增幅达到
24%。中国已经成为加拿大第三大客源国。今年9月份中加
双方宣布到2025年实现双边贸易额以及访客人数在2015年
基础上翻一番。

北美是南航实施国际化战略的一个重要布局点。2010
年，南航提出了要建设世界一流规模网络型航空公司的目标，
随之启动了一系列开拓国际市场的计划。目前，南航国际业
务比例已经从 2009 年不足 20%提升至 34%，国际航线从 68
条增加到160余条，成为中国大陆到澳新、东南亚、南亚、中亚
地区最大航空承运人。目前，南航在北美地区共有 5 个直飞
航点。在 2016 年冬春航季南航飞往北美的客运航班达到每
周往返 74 班，共提供 52000 多个座位，航线网络覆盖北美东
西两岸。

开通广州直飞多伦多航线

南航进一步拓展北美市场

提升对外经贸合作水平

北京推出国际经贸信息平台

总装机容量达23万千瓦

中广核收购爱尔兰风电项目

本报讯 记者杨学聪报道：北京市商务委员会日前联合
市发展改革委、市政府外办、市国资委、中关村管委会、市投资
促进局、中国贸促会北京市分会等9家单位共同发布推出“北
京国际经贸合作网络信息服务平台”。

据了解，该服务平台设置“全球联络网、全球展会、双边贸
易、双向投资、风险预警、一带一路”6 个栏目内容，具备新闻
发布、项目撮合、互动交流3个功能模块。平台以标准的全球
地图数据为媒介，全面整合北京市政府机构、商协会、企业、金
融机构、中介服务机构等信息资源，及时发布国内外相关政
策、友好城市、国外投资环境、双边贸易情况和市场需求信息，
实现对外经贸往来信息的多维度、多视角立体展示。

此外，平台具备的信息发布、查询、交流互动及微博、微
信、邮件订阅等服务功能，还将直观反映北京与国际间的经贸
往来发展及“走出去”“引进来”，以及“一带一路”等国家战略
空间分布、运行情况。

北京市商务委副主任宋建明表示，北京国际经贸合作网
络信息服务平台旨在进一步提高服务北京开放型经济发展的
品质，提升北京与有关国家地区的经贸合作水平，为政府决策
服务，为企业“走出去、引进来”提供个性化综合信息服务，推
进企业抱团出海、海外互助。

本报讯 记者杨阳腾报道：中国广核集团下属中广核欧
洲能源公司与爱尔兰Gaelectric公司近日在爱尔兰首都都柏
林签署股权转让协议，完成该公司Douvan风电项目100%股
权的收购。据悉，Douvan 项目的收购，是中广核欧能公司今
年继中标法国海上漂浮风电先导项目、收购比利时最大在运
风电场、收购塞内加尔太阳能项目之后的又一重大成果。该
项投资也是中国企业迄今在爱尔兰最大的投资项目，是中爱
两国企业在可再生能源领域合作的一次重大突破。

Douvan 项目位于爱尔兰及英国北爱尔兰，由 10 个在运
风电场和4个在建风电场组成，总装机容量为23万千瓦。据
中广核欧能公司总经理陆玮介绍，该项目可以满足12万户家
庭的用电需求，每年可以减少二氧化碳排放25万吨。爱尔兰
Gaelectric公司CEO Barry Gavin表示，希望通过此次交
易与中广核欧能形成长期合作关系，共同开发投资其在爱尔
兰、英国和欧洲其他国家拥有的约 1GW 的风电、太阳能和压
缩空气储能开发项目，并联手拓展资产运营和售电业务。

本版编辑 廉 丹

云南省是我国农产品出口大省，产自云南的蔬果、花卉、
茶叶等特色农产品远销世界各地。近年来，云南出入境检验
检疫局创新“监管＋服务”工作模式，采取多项措施促进云南
农产品出口。图为12月19日，云南出入境检验检疫局技术中
心工作人员在检疫出口花卉。 （新华社发）

“监管＋服务”促进农产品出口


